

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 14 (1869)
Heft: 12

Werbung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pour l'histoire de notre pays, elle offre un intérêt d'un autre genre que je relèverai en terminant. C'est pour ainsi dire la première page historique touchant les populations qui habitaient les deux versants des Alpes occidentales.

A l'occasion d'Annibal les écrivains de l'antiquité nous font savoir les noms de ces populations, et l'emplacement de leurs différents territoires.

A l'occasion d'Annibal, nous obtenons sur cette contrée des notions ethnologiques qui ne sont point sans prix. Nous apprenons avec certitude qu'une race Ligurienne, assez rapprochée de la race Ibérique qui habitait l'Espagne, la Sardaigne et la Corse, a occupé, dès une haute antiquité, les versants méridionaux de toute la partie des Alpes qui est la plus voisine de nous. Il est probable que, lorsque les Gaulois de race celtique envahirent successivement les plaines du Pô, du VI^{me} au IV^{me} siècle avant Jésus-Christ, les Ligures habitaient déjà la partie de ces plaines la plus rapprochée de la Gaule et furent rejettés, les uns sur la droite, dans l'Apennin et la Ligurie classique, les autres sur la gauche, dans nos Alpes. La même chose arriva, selon Tite-Live, Pline, etc., aux Etrusques septentrionaux, dont une partie trouva un refuge dans les sauvages vallons de la Rhétie, tandis que l'autre se repliait sur ceux de ses compatriotes dont les établissements se trouvaient dans la contrée à laquelle ils ont laissé leur nom.

Cette différence de race que nous apercevons dans les notes très vagues et très incomplètes du reste, qui nous sont parvenues touchant les Alpes au temps de la deuxième guerre punique, trouverait sa confirmation dans une étude un peu approfondie des anciens noms de lieux, science qui commence à peine.

A cette différence de race, trop peu étudiée par les historiens, Annibal dut en partie les grandes difficultés qu'il a éprouvées sur sa route. C'est ce qui l'obligea à chercher plus au nord une voie nouvelle pour arriver au mont Genève. En suivant cette direction, malgré l'appui bienveillant qu'il rencontre auprès des Allobroges proprement dits, il trouve des ennemis inattendus, ou du moins plus redoutables qu'il ne l'avait supposé, dans les peuplades liguriennes qui occupaient les derniers et les plus haut passages. La guerre des Taurisques avec les Insubres avait agité et soulevé toutes ces populations ; les ennemis des Insubres étaient par là même ennemis des Carthaginois.

Combien, un siècle plus tard, les braves montagnards liguriens ne durent-ils pas déplorer la politique à courte vue qui leur avait fait préférer l'alliance romaine à celle d'Annibal ! l'alliance du conquérant rapproché d'eux à celle de cet étranger venu de la rive africaine dans le but de briser la puissance encore mal assurée de leurs futurs dominateurs !

La *Revue militaire suisse* paraît deux fois par mois à Lausanne. Elle publie en supplément, une fois par mois, une *Revue des armes spéciales*. — Prix: Pour la Suisse, 7 fr. 50 c. par an. Pour la France, l'Allemagne et l'Italie, 10 fr. par an. Pour les autres Etats, 15 fr. par an. — Pour tout ce qui concerne l'Administration et la Rédaction, s'adresser au Comité de Direction de la *Revue militaire suisse*, à Lausanne, composé de MM. F. LECOMTE, colonel fédéral ; E. RUCHONNET, major fédéral d'artillerie ; Jules DUMUR, capitaine fédéral du génie (à Zurich).

ANNONCE.

Il vient de paraître

chez CORBAZ et C°, imprimeurs-éditeurs, à Lausanne, TANERA, à Paris, et chez les principaux libraires :

LE GÉNÉRAL JOMINI, SA VIE ET SES ÉCRITS

par F. LECOMTE, colonel fédéral suisse.

2^e édition, revue et augmentée.

Un volume in-8° avec portrait du général et carte, fr. 6. Avec atlas, fr. 12.

LAUSANNE. — IMPRIMERIE PACHE, CITÉ-DERRIÈRE. 3.